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Vorwort

am 5. november 2008 wurde der siebte „preis soziale 

marktwirtschaft der konrad-adenauer-stiftung” dem  

betriebsratsvorsitzenden der fraport ag, peter wichtel, 

feierlich überreicht.

die ehrung peter wichtels fügt der liste unserer bisherigen 

preisträger, werner otto (2002), berthold leibinger (2003), 

helmut o. maucher (2004), hans bruno bauerfeind (2005), 

sybill storz (2006) und arend oetker im Jahr 2007 einen 

neuen akzent hinzu: erstmals wird ein arbeitnehmervertre-

ter ausgezeichnet, dessen persönlichkeit und wirken bei-

spielhaft sind für eine gelungene überwindung der gegen-

sätze von arbeitnehmer- und arbeitgeberinteressen. peter 

wichtel symbolisiert damit auch einen kernbestandteil der 

sozialen marktwirtschaft, eine funktionierende tarifpartner-

schaft zum wohle der mitarbeiter und des unternehmens.

die paulskirche zu frankfurt am main, ort der frankfurter 

nationalversammlung von 1848/49, der ersten frei gewähl-

ten Volksversammlung deutschlands, bildete für die preis-

verleihung den schon bewährten und historisch angemes-

senen rahmen.

nach der begrüßung durch den Vorsitzenden der konrad-

adenauer-stiftung, professor dr. bernhard Vogel, stimmte 

frau oberbürgermeisterin dr. h. c. petra roth den preis-

träger und die gäste mit einem grußwort auf die preisver-

leihung ein.

der festvortrag durch den staatssekretär im bundesministe-

rium für wirtschaft und technologie, peter hintze mdb, 

beleuchtete die große aktualität der sozialen marktwirtschaft 

als wirtschaftspolitischer orientierung in zeiten der finanz-

marktkrise.
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der nordrhein-westfälische arbeitsminister karl-Josef laumann mdl 

unterstrich in seiner laudatio auf peter wichtel die herausragende  

persönlichkeit des preisträgers und seine fähigkeit, arbeitnehmer- und 

unternehmensinteressen immer wieder neu zum ausgleich zubringen.

zum abschluss erläuterte der preisträger eindrucksvoll, wie sozialpart-

nerschaft und mitbestimmung und ein miteinander auf augenhöhe gerade 

auch zum erfolg eines international agierenden unternehmens beitragen.

die reden der preisverleihung werden hier in redaktionell leicht über-

arbeiteter form wiedergegeben.

der preis soziale  
marktwirtschaft

der konrad-adenauer-stiftung

in der sozialen marktwirtschaft steht der mensch im mittel-

punkt. seine rechte und pflichten, seine fähigkeiten, seine 

mutige schaffenskraft und sein Verantwortungsbewusstsein 

sind in ihr gefordert und werden durch sie gefördert.

soziale marktwirtschaft ist keine ideologische festlegung.  

ihr offener ansatz ermöglicht es, die gewichte von freiheit 

auf dem markt und sozialem ausgleich immer wieder neu 

auszutarieren. dadurch wird sie dem wesen des menschen 

gerecht und ermöglicht wirtschaftliche und soziale erneue-

rung.

aber erst und vor allem praktisches handeln und persönli-

ches Vorbild erfüllen sie mit leben. aus diesem grund hat 

die konrad-adenauer-stiftung im Jahr 2002 den „preis 

soziale marktwirtschaft” ins leben gerufen. mit dem nicht 

dotierten preis werden herausragende leistungen von per-

sonen im geiste der sozialen marktwirtschaft ausgezeichnet. 

die aktuellen turbulenzen an den finanzmärkten in deutsch-

land, europa und der welt geben anlass, auf orientierungs-

suche zu gehen und den menschen in unserem land ein 

gefühl von Verstehen, begreifen, orientierung und wert-

schätzung zu geben. das beispiel und die leistung unserer 
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preisträger sollen mut machen, auch größte herausforderungen ent-

schlossen anzupacken und zu bestehen.

ohne Vorbilder bleibt soziale marktwirtschaft tatsächlich graue theorie. 

unsere gesellschaft braucht frauen und männer mit kreativität, taten-

drang, unternehmergeist und Verantwortung für das gemeinwohl. men-

schen, die zu ihren überzeugungen stehen, ihre ziele mit langem atem 

verfolgen und die ihre außergewöhnlichen fähigkeiten auch in den dienst 

der gemeinschaft stellen.

die preisträger werden von einer Jury vorgeschlagen und vom Vorstand 

der konrad-adenauer-stiftung bestätigt.

DiE JuRy „PREiS SoziALE MARKtWiRtScHAft DER  

KonRAD-ADEnAuER-Stiftung” BEStEHt AuS DEn  

MitgLiEDERn:

Dr. Patrick Adenauer 

Geschäftsführender Gesellschafter der Bauwens GmbH & Co. KG, Köln

Dr. Joachim Lemppenau 

ehemals Vorsitzender der Vorstände Volksfürsorge,  

Deutsche Lebensversicherung AG, Hamburg

Professor Dr. Rüdiger Pohl  

Martin-Luther-Universität Halle-Wittenberg

Dr. Nikolaus Schweickart 

Vorsitzender des Vorstandes der Altana AG, Bad Homburg

Dr. Jens Odewald (Vorsitzender der Jury) 

Vorsitzender des Verwaltungsrates, Odewald & Compagnie GmbH, Berlin

der preisträger 2008:
peter wichtel

in der begründung der Jury heißt es:

„peter wichtel hat als betriebsratsvorsitzender und als mit-

glied des aufsichtsrates der fraport ag die arbeitsbedingun-

gen der beschäftigten mit den erfordernissen und dem wohl 

seines unternehmens erfolgreich verbunden.

in einer zeit schwieriger interner arbeitsprozesse und großer 

externer herausforderungen hat er im unternehmen erfolg-

reich im sinne einer sozialen partnerschaft gewirkt. zusätz-

lich hat er die betriebliche gewinnbeteiligung der arbeitneh-

mer im rahmen marktwirtschaftlicher leistungen entschei-

dend mitgeprägt.

herr wichtel hat verdeutlicht, dass gewerkschaftliches 

engagement, christlich-demokratische politik und soziale 

marktwirtschaft den gegensatz von arbeitnehmern und  

kapitalinteressen aufheben können.

mit der auszeichnung für den unermüdlichen einsatz für das 

unternehmen und dessen arbeitnehmer würdigt die stiftung 

auch das gesellschaftspolitische engagement von herrn 

wichtel im rahmen kommunalpolitischer aktivitäten.
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AuS DEM LEBEn Von PEtER WicHtEL:

peter wichtel wurde im Jahr 1949 in büdingen (oberhessen) geboren. 

nach einer ausbildung zum einzelhandelskaufmann war er zunächst im 

groß- und einzelhandel tätig.

im Jahr 1971 begann er seine berufliche tätigkeit bei der fraport ag im 

personal-sozial-service. seit dem Jahr 1975 ist er mitglied des betriebs-

rates, dessen Vorsitz er am 6. mai 2002 übernommen hat. seit dem Jahr 

2004 ist er auch aufsichtsratsmitglied der fraport ag und Vorsitzender 

des personalausschusses.

peter wichtel ist damit an entscheidender stelle in der fraport ag, der 

betreiber-gesellschaft des flughafens frankfurt, verantwortlich für die 

betriebliche mitbestimmung von 12.000 fraport-mitarbeitern. weltweit 

beschäftigt der fraport-konzern rund 23.000 mitarbeiter, davon allein 

etwa 19.000 in frankfurt am main, und erzielt damit einen umsatz von 

2,3 milliarden euro (stand 2007).

peter wichtel symbolisiert die aktive, zukunftsorientierte seite der mit-

bestimmung als einem kernbestandteil der deutschen sozialpartner-

schaft: so hat er die arbeitsbedingungen im fraport-konzern maßgeblich 

im interesse der belegschaft gestaltet, dabei stets das wohl des unter-

nehmens und des standorts frankfurt im auge behalten.

peter wichtel steht beispielhaft für eine dialogorientierte kommunikation 

zwischen unternehmensführung und belegschaft, um schwierige prozes-

se einzuleiten und voranzutreiben, wie den seit dezember 2007 beschlos-

senen ausbau des flughafens frankfurt.

über den unermüdlichen einsatz für die belange der fraport ag hinaus 

zeichnet die konrad-adenauer-stiftung auch das gesellschaftliche  

engagement von peter wichtel aus. mit der kommunalpolitischen arbeit 

als stadtverordnetenvorsteher in der gemeinde obertshausen über-

nimmt peter wichtel auch an seinem wohnort Verantwortung für das 

gemeinwohl.

sehr geehrte damen und herren,

sechzig Jahre soziale marktwirtschaft! im Jubiläumsjahr 

begrüße ich sie alle herzlich zur Verleihung des „preises 

soziale marktwirtschaft der konrad-adenauer-stiftung 2008” 

in der finanzmetropole frankfurt am main. die gegenwärti-

gen weltweiten finanzprobleme geben anlass, sich umso 

nachdrücklicher zur sozialen marktwirtschaft zu bekennen.

unser heutiger preisträger befindet sich in guter gesell-

schaft: professor werner otto 2002, professor berthold 

leibinger 2003, dr. h.c. helmut maucher 2004, professor 

hans bruno bauerfeind 2005, frau dr. sybill storz 2006,  

dr. arend oetker 2007 – firmengründer, manager von welt-

konzernen, familienunternehmer, mittelständler. 

die ausgestreckte hand, nicht die geballte faust, ist das 

symbol der sozialen marktwirtschaft, die den klassenkampf 

überwindet und partnerschaft will. 100 Jahre nach Veröffent-

lichung des Kommunistischen Manifests wird die soziale 

marktwirtschaft durch ludwig erhard von frankfurt aus, 

zunächst nur für den westen deutschlands, ins werk  

gesetzt. 

der wettbewerbsgedanke  
der sozialen marktwirtschaft

freiheit und solidarität

Bernhard Vogel
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die sozialpartner – ein wort, das in der zeit des wiederaufbaus auf-

kommt – verpflichtet das grundgesetz gleichermaßen, „zur wahrung  

und förderung der arbeits- und wirtschaftsbedingungen” beizutragen 

(art. 9. abs. 3 gg). der weg eines verständigen ausgleichs wird frei. 

1952 verabschiedet der bundestag das betriebsverfassungsgesetz. 

rückblickend auf zehn Jahre soziale marktwirtschaft in der bundes-

republik deutschland sagte konrad adenauer auf der 9. bundestagung 

der sozialausschüsse in königswinter: „ohne die unterstützung eines 

großen teils der arbeitnehmerschaft [...] [hätten] wir die politischen und 

wirtschaftlichen erfolge [...] nicht [erreicht].” und er fügte hinzu: „wir 

können nicht [...] weiterkommen, wenn [...] [uns] nicht das Vertrauen 

breiter schichten der deutschen arbeitnehmerschaft erhalten bleibt.”

beide sätze kann man auch nach sechs Jahrzehnten sozialer marktwirt-

schaft ohne wenn und aber wiederholen. aber, weil wir auch heute 

„weiterkommen” wollen, ist es heute, gerade heute, angezeigt, einem 

herausragenden arbeitnehmer- und gewerkschaftsvertreter den „preis 

soziale marktwirtschaft” zuzuerkennen. einem gewerkschaftsvertreter, 

der für aktive und konstruktive mitbestimmung der beschäftigten steht, 

aber dabei das wohl des unternehmens und des unternehmensstandorts 

im blick behält. der sich für eine sozialpartnerschaft einsetzt, die gegen-

sätze überwindet und den verständigen ausgleich sucht.

es wurde zeit, aber es ist nicht zu spät. unser heutiger preisträger ist ein 

arbeitnehmervertreter. es ist der betriebsratsvorsitzende der fraport ag, 

sprecher von 12.000 arbeitnehmern allein am frankfurter flughafen, 

dessen ausbau jetzt weitergehen kann. eines der bedeutendsten luft-

kreuze der welt bleibt.

es gibt in dieser woche gute nachrichten für frankfurt und hessen:  

zum beispiel, dass die fraport aktien am vergangenen montag binnen 

stunden um 13 prozent gestiegen sind. und die gute nachricht des 

heutigen mittwochs ist, dass sie, verehrter herr wichtel, den „preis 

soziale marktwirtschaft 2008 der konrad-adenauer-stiftung” erhalten. 

es war wohl ein wenig Verwunderung im spiel, als sie von ihrer aus-

zeichnung erfahren haben. unser preis ist ein unternehmerpreis und er 

ist ein arbeitnehmerpreis. es ist eine auszeichnung für persönlichkeiten, 

die sich in besonderem maße um die soziale marktwirtschaft verdient 

gemacht haben. 

ich danke unserer Jury für ihren Vorschlag, den wir uns zueigen gemacht 

haben: den herren dr. Jens odewald, dr. patrick adenauer, dr. Joachim 

lemppenau, professor dr. rüdiger pohl und professor dr. nikolaus  

schweickart.

wer wäre besser geeignet, den preisträger zu loben, als ein ehemaliger 

betriebsrat, ein kolping- und kab-mitglied, heute cda-Vorsitzender und 

minister für arbeit, gesundheit und soziales in nordrhein-westfalen.  

das Munzinger Archiv bescheinigt ihm das „soziale gewissen” der cdu  

zu sein. wir sind froh, dass er heute hier ist. Verehrter herr minister 

laumann: herzlich willkommen und herzlichen dank, dass sie die lau-

datio auf peter wichtel halten!

wir, die konrad-adenauer-stiftung, suchen den dialog zwischen wirt-

schaft und politik und zwischen gewerkschaften und politik. am 8. de-

zember findet der 2. gewerkschaftskongress der konrad-adenauer-

stiftung in berlin statt.

in deutschland, in europa und in der welt gilt es, die gemeinsame Ver-

antwortung der politischen und wirtschaftlichen führungskräfte und der 

gesellschaftlichen Vereinigungen neu zu betonen. es ist zu hoffen, dass 

die finanzkrise ein anlass ist, die für unsere ordnung grundlegende Ver-

ständigung von wirtschaft, gewerkschaften und politik wieder zu festi-

gen. 

eine große deutsche zeitung, das Handelsblatt, spricht von einer „glau-

benskrise” unserer wirtschaftsordnung. in der tat: die finanzkrise kann 

– wenn wir nicht aufpassen – zu einer gefährdung unserer wirtschaft, 

unserer freiheitlichen gesellschaftsordnung werden. aber eine krise ist 

immer auch ein wendepunkt. an uns liegt es, in krisenzeiten statt angst 

mut und selbstbewusstsein zu entwickeln und die krise zu meistern. 

die bundeskanzlerin, die bundesregierung, hat entschlossenheit bewie-

sen. dafür ist ihr zu danken. Jetzt geht es darum, mit gleicher entschlos-

senheit einem drohenden konjunkturellen abschwung die stirne zu 

bieten. das bundeskabinett hat heute morgen einen pakt zur stützung 

der konjunktur beschlossen. frau dr. merkel und der bundeswirtschafts-

minister werden ihn zur stunde in berlin der Öffentlichkeit vorstellen. 

das ist der grund, warum ich kurzfristig informiert worden bin, dass wir 

schweren herzens auf eben diesen bundeswirtschaftsminister heute 

nachmittag verzichten müssen.
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wir hatten ihn vor monaten gebeten, die festrede zu halten. aber ich 

stehe gleichwohl nicht mit leeren händen vor ihnen. ich begrüße beson-

ders herzlich den parlamentarischen staatssekretär des bundeswirt-

schaftsministeriums, herrn peter hintze. er vertritt natürlich seinen 

minister, aber er spricht auch aus eigenem recht. er ist koordinator  

der bundesregierung für die luft- und raumfahrt, er ist mitglied des 

Vorstandes der konrad-adenauer-stiftung, er war generalsekretär der 

cdu und ist heute Vize-präsident der eVp.

lieber herr hintze, wir sind ihnen sehr dankbar, dass sie hier sind. die 

konrad-adenauer-stiftung will helfen, lehren aus den ereignissen der 

letzten wochen zu ziehen, national wie international. sie will sich an der 

diskussion der aktuellen lösungsansätze beteiligen. und sie will verstärkt 

auf die ordnungspolitischen instrumentarien der sozialen marktwirtschaft 

hinweisen. Jeder muss seine chance haben und sie nach kräften nutzen. 

aber der staat muss die rahmenordnung sichern. ein starker staat, ja! 

aber kein allgegenwärtiger staat!

wilhelm röpke hat darauf hingewiesen, dass unsere freiheitliche wirt-

schafts- und gesellschaftsordnung nur dann im gleichgewicht ist, wenn 

die menschen, die sie tragen, für sich und andere Verantwortung über-

nehmen: „selbstdisziplin, gerechtigkeit, ehrlichkeit, fairness, ritterlich-

keit, maßhalten, gemeinsinn, achtung vor der menschenwürde des 

anderen, feste sittliche normen” – das seien alles dinge, „die die men-

schen bereits mitbringen müssen.”

der anspruch der sozialen markwirtschaft an jeden einzelnen ist hoch. 

nicht jeder erfüllt ihn. einen, der das tut, wollen wir heute auszeichnen.

Verehrte frau oberbürgermeisterin dr. roth, wir sind dankbar, in frank-

furt und in der paulskirche zu gast sein zu dürfen. herzlichen dank auch 

dafür, dass sie ein grußwort an uns richten. als mitglied im aufsichtsrat 

der fraport ag sind sie sogar noch mehr als sonst in besonderer weise 

dazu berufen.

die soziale marktwirtschaft 
und die stadt frankfurt am main

grusswort der stadt frankfurt am main

Petra Roth

sehr geehrte damen und herren,

es ist mir eine besondere ehre und freude, heute vor ihnen 

in der frankfurter paulskirche zu sprechen und ihnen, herr 

wichtel, meinen herzlichen glückwunsch stellvertretend für 

die ganze stadt frankfurt übermitteln zu dürfen. 

die paulskirche symbolisiert wie kein anderer ort die tradi-

tion einer demokratischen und freiheitlichen Verfassung für 

die deutsche nation. hier tagte vom 18. mai 1848 bis zum 

31. mai 1849 die frankfurter nationalversammlung – das 

erste frei gewählte parlament für ganz deutschland. 

unter der damals noch existierenden kuppel entstand die 

auf prinzipien der parlamentarischen demokratie beruhende 

„paulskirchenverfassung”, die mit ihrem grundrechtskatalog 

und anderen wesentlichen teilen zum Vorbild für die weima-

rer reichsverfassung von 1919 und für das grundgesetz für 

die bundesrepublik deutschland von 1949 wurde.

als symbol für freiheit und selbstbestimmung dient die 

paulskirche nun – 100 Jahre später – seit ihrer wieder-
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eröffnung im Jahre 1948 als nationales denkmal im sinne und zum nut-

zen einer mündigen Öffentlichkeit. hier in frankfurt fielen kurz vor der 

währungsreform am 20. Juni 1948 die maßgeblichen beschlüsse für den 

ordnungsrahmen der bundesrepublik deutschland und damit für den 

wiederaufbau und die erstaunliche wirtschaftliche prosperität der folge-

jahre. 

basierend auf dem leitsätze-gesetz des frankfurter wirtschaftsrats –  

das damalige parlament des vereinigten wirtschaftsgebietes – traf  

ludwig erhard die mutige und weitreichende entscheidung, zusammen 

mit der einführung der neuen währung auch sofort den großteil der 

preise freizugeben und damit zugleich die bürokratische administration 

der güterverteilung weitgehend aufzuheben. 

frankfurt kann zu recht als die wiege unserer bis dato bewährten  

sozialen marktwirtschaft genannt werden. ich kann mir daher keinen 

passenderen rahmen für diesen besonderen festakt heute – der Verlei-

hung des „preises soziale marktwirtschaft 2008 der konrad-adenauer-

stiftung” – im Jahre 60 nach der geburtstunde der sozialen marktwirt-

schaft in deutschland vorstellen.

die währungsreform am 20. Juni 1948 und die unmittelbar anschließen-

de weitgehende freigabe der preisbildung markieren zweifellos ein histo-

risches datum. die einführung der d-mark im gleichen Jahr war ein 

großer, ungeahnter erfolg, der die unternehmen enorm beflügelt und 

zum „wirtschaftswunder” maßgeblich beigetragen hat. 

die d-mark und der von alfred müller-armack stammende begriff  

„soziale marktwirtschaft” wurden immer mehr zum markenzeichen für 

den erfolgreichen deutschen neubeginn. mit dem ordnungsprinzip der 

sozialen marktwirtschaft wurde unserer wirtschaftsgeschichte eine  

völlig neue dynamische richtung gegeben. 

gute ordnungspolitik wird seitdem definiert als ein ordnungsrahmen,  

der freiheit, effizienz und sozialen ausgleich gleichermaßen gewährleis-

ten kann; der räume für die leistungsfähigen öffnet, chancen für die 

leistungsbereiten schafft und auch denen eine orientierung gibt, die 

nicht, noch nicht, oder nicht mehr für sich selber sorgen können.

in diesem sinne ist eine der haupt-maximen der kommunalpolitik der 

stadt frankfurt eine klar an der sozialen marktwirtschaft orientierte 

wirtschafts- und finanzpolitik für den standort frankfurt. dies schließt 

auch eine nachhaltige und zukunftsgerichtete haushaltsplanung mit ein.

unser ziel ist ein lebenswertes und erfolgreiches frankfurt durch zu-

kunftsweisende investitionen ohne netto-neuverschuldung, das heißt, 

ohne künftige generationen damit zu belasten! 

denn soziale marktwirtschaft bedeutet chancengerechtigkeit für alle – 

und daher auch für zukünftige generationen:

sozial ist demnach, was das system dauerhaft funktionsfähig hält und 

dadurch auf dauer den wettbewerb und den wohlstand aller fördert. 

sozial ist, wer leistung belohnt. 

sozial ist, wer fördert und fordert. 

sozial ist, was innovationen beflügelt. 

die richtig verstandene soziale marktwirtschaft verdient das prädikat 

„sozial” vor allem also deshalb, weil sie eine nachhaltige leistungsfähige 

wirtschaftsordnung ist und weil sie chancen schafft.

aufgabe der öffentlichen hand ist es hier dafür zu sorgen, dass die  

menschen – insbesondere über bildungsangebote – gleiche ausgangs-

bedingungen erhalten und grundsätzlich chancengleichheit innerhalb der 

gesellschaft gewahrt bleibt.

Vor diesem hintergrund ist sozial vor allem das, was beschäftigung 

schafft. 

in dieser hinsicht wirken in frankfurt am main die vielfältigsten initia-

tiven. sei es die initiative „Jobs for best agers”; sei es das langjährig 

erfolgreiche „frankfurter modell” an den hiesigen hauptschulen, um 

schüler mittels eines generellen kontinuierlichen praxistages für alle 

schüler der klassen 8 und 9 in ausbildung zu bringen; sei es die „werk-

statt frankfurt”, die arbeitsuchenden menschen qualifizierte beschäfti-

gung und ausbildung anbietet; unser zentrum für existenzgründungen 

„kompass” oder die „frauenbetriebe”, die sich der Qualifikation für die 

berufliche weibliche selbständigkeit verschrieben haben.
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manche sätze sind zeitlos gültig, sie trotzen jedem wandel. Jene worte 

des politikers und gründungsvaters der Vereinigten staaten von amerika, 

benjamin franklin, gehören dazu: „eine investition in wissen bringt 

immer noch die besten zinsen.” 

denn wissen macht mündig, selbstbestimmt und ist das fundament 

jedes eigenverantwortlichen und erfolgreichen handelns. ich bin daher 

besonders stolz und glücklich, dass der im mai 2008 vorgestellte „politik-

check schule” im auftrag der „initiative neue soziale marktwirtschaft” 

(insm) hessen in der bundesdeutschen spitzengruppe für länderrefor-

men im allgemeinbildenden schulsystem sieht; demnach ist unser bun-

desland einer der motoren, der die reform- und innovationstätigkeit  

im schulsystem mit am stärksten antreibt und sich durch eine hohe 

innovationsbereitschaft ausgezeichnet. 

insbesondere im Qualitätsbereich „lehren und lernen” hat hessen mit 

einer Vielzahl geeigneter maßnahmen wichtige meilensteine für ein er-

folgreiches schulsystem gesetzt und erreicht hier die beste note aller 

untersuchten länder. 

hessen verfügt ferner nicht nur über gute angebote für hochbegabte, 

sondern punktet auch mit integrativen sonderpädagogischen angeboten 

für behinderte schüler. 

gute bildung und ausbildung bilden die basis für das entscheidende 

Qualitätsmerkmal der deutschen wirtschaft: nämlich das wissen, die 

erfahrung und die leistungsbereitschaft der in ihr beschäftigten.

im internationalen Vergleich wird unter den leistungsfaktoren der deut-

schen wirtschaft immer wieder die qualifizierte, zuverlässige und moti-

vierte arbeitnehmerschaft sowie der besonders stabile soziale frieden 

hervorgehoben. 

dies bestätigt die besondere bedeutung der ausbildung, aber auch un-

serer deutschen tradition als konsensgesellschaft, in der gerechtigkeit, 

denkfreiheit und gegenseitiges Vertrauen traditionell eine besonders 

große bedeutung haben. in dieser tradition ist die bewährte mitbestimm-

te betriebsverfassung zu sehen, die eine unternehmenskultur ermöglicht, 

die langfristige innovation und leistung erst möglich macht.

ich freue mich nicht nur außerordentlich, dass der diesjährige „preis  

soziale marktwirtschaft der konrad-adenauer-stiftung” an peter wichtel 

und somit an ein aufsichtsratsmitglied der fraport ag, einem der größten 

arbeitgeber der region, geht, sondern dass er in seiner funktion als 

betriebsratsvorsitzender auch diese aktive, konstruktive, einvernehmliche 

und damit zukunftsorientierte unternehmenskultur symbolisiert. er trägt 

persönlich und stets engagiert dazu bei, dass in deutschland das perso-

nalthema nicht nur unter kostengesichtspunkten, sondern auch als dreh- 

und angelpunkt für innovation und wirtschaftlichen erfolg gesehen wird. 

menschen wie herr wichtel sind die söhne und töchter unserer grün-

dungsväter, die das erfolgsmodell der sozialen marktwirtschaft nach-

haltig weitertragen, dieses mit leben füllen und das vermeintliche pendel 

zwischen wirtschaftlicher freiheit und sozialer gerechtigkeit stets aufs 

neue zukunftsgerichtet justieren.

zollen wir ihm den gebührenden applaus.



die soziale marktwirtschaft ist seit sechs Jahrzehnten die 

grundlage für wohlstand und soziale sicherheit in deutsch-

land. sie ist eine wirtschafts- und gesellschaftsordnung, die 

die würde des menschen in den mittelpunkt stellt und seine 

schaffenskraft mobilisiert. die Verbindung von leistungs-

prinzip und wettbewerbswirtschaft nach klaren regeln – das 

ist die erfolgsformel.

in guten zeiten werden die erfolge der sozialen marktwirt-

schaft als unauffällige selbstverständlichkeit kaum wahrge-

nommen, in schwierigen zeiten werden dagegen die grund-

zusammenhänge der sozialen marktwirtschaft in frage ge-

stellt. deshalb ist es gut, dass die konrad-adenauer-stiftung 

diesen preis vergibt. und deshalb ist es gut, dass die preis-

verleihung gelegenheit gibt, sich mit den geistigen grund-

lagen der sozialen marktwirtschaft und den erwartungen  

der menschen im blick auf die wirtschaftsordnung auseinan-

derzusetzen.

die anfrage an die soziale marktwirtschaft lautet heute:  

ist diese wirtschaftsordnung gerecht? einigkeit und recht 

und freiheit – das sind die drei leitmotive, auf die sich die 

deutsche nationalhymne bezieht. schon fünfzig Jahre,  

bevor august heinrich hoffmann von fallersleben diesen 

die soziale marktwirtschaft
garant für wohlstand und sicherheit

Peter Hintze
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text schrieb, forderten die bürger frankreichs freiheit, gleichheit und 

brüderlichkeit – im zuge der französischen revolution. interessant ist 

die auswahl der werte. die freiheit kommt in beiden fällen vor, während 

von gerechtigkeit weder im deutschen noch im französischen dreiklang 

gesprochen wird, obwohl die gerechtigkeit doch neben der klugheit, der 

tapferkeit und der mäßigung, gemäß der griechischen überlieferung, zu 

den vier kardinaltugenden zählt. aristoteles sprach ihr sogar den höchs-

ten rang zu, da sie die einzige sei, die ein auch anderen zukommendes 

gut hervorbringe, weil sie sich auf das Verhältnis zum mitmenschen 

beziehe.

in historischer betrachtung fällt aber ein unterschied zum heute vorherr-

schenden Verständnis ins auge, der schon einen teil der erklärung dafür 

liefern mag, weshalb gerechtigkeit in der neuzeit nicht ausdrücklich 

neben der freiheit im wertekanon genannt wird. heutzutage ist mit dem 

Verlangen nach gerechtigkeit meist eine materielle forderung an andere 

verbunden. in der aristotelischen philosophie aber war nichts materielles 

gemeint, sondern im gegenteil eine moralische forderung, die nicht an 

andere, sondern an sich selber gestellt werden sollte. eine haltung, die 

nur in einer forderung an andere besteht, kann in der tat schwerlich als 

tugend qualifiziert werden. 

beliebt und bequem mag es sein, die gleichheit des französischen oder 

gar das recht aus dem deutschen dreiklang scheinbar modern als soziale 

gerechtigkeit zu interpretieren. diese interpretation halte ich aber für 

unzulässig. der demokratische rechtsstaat hat die gleichheit vor dem 

gesetz geschaffen. diese gleichbehandlung ohne ansehen der person 

wird durch die verbundenen augen der Justitia versinnbildlicht. will man 

gleichheit oder recht als soziale gerechtigkeit ausüben, kann man das 

ganz im gegenteil aber nur mit weit geöffneten augen tun. die obrigkeit 

muss genau prüfen, wem es schlecht geht und dann von den besserge-

stellten zu den vermeintlich schlechtergestellten umverteilen. soziale 

gerechtigkeit ist in diesem sinn genau das gegenteil von gleichheit, 

nämlich gewollte ungleichbehandlung. 

ausgangspunkt für die antwort auf die frage, wie gerechtigkeit und frei-

heit in einer marktwirtschaft miteinander in einklang gebracht werden 

können, ist der freiheitliche staat. ein solcher staat ist stets bezogen  

auf die einzelnen menschen, nicht auf kollektive ziele, wie etwa die aus-

breitung der wahren religion, einer politischen ideologie oder einer 

absolut formulierten sozialen gerechtigkeit. mit einem freiheitlichen  

staat verbinden wir hingegen maßnahmen, die die chancen des einzel-

nen verbessern, und maßnahmen, die dafür sorge tragen, dass die 

soziale existenz jedes einzelnen gesichert ist. 

was ist nun der soziale ordnungsrahmen eines freiheitlichen staates?  

es geht darum, eine gratwanderung zu vollziehen zwischen einem der 

gewähr größtmöglicher freiheit verpflichteten staat und einem staat, 

der recht und gleichheit allem voranstellt. wo die freiheitsausübung  

des einen die freiheit des anderen einzuschränken droht, tritt das recht 

dazwischen. dabei ist der marktwirtschaftliche koordinierungsmechanis-

mus eine große hilfe. gerechtigkeit und effizienz sind miteinander ver-

einbar. dies erkannte schon adam smith, der die gleichheit vor dem 

gesetz im hinblick auf die arbeitsteilige wirtschaft sogar als den haupt-

pfeiler qualifizierte, der das gesamte gebäude trägt. denn ohne rechts-

staat kann marktwirtschaft auf dauer nicht funktionieren, umgekehrt 

kann gerechtigkeit ohne marktwirtschaft kaum effizient durchgesetzt 

werden. denn gerechtigkeit erreicht man effizient nicht über zwang, 

sondern am besten über marktwirtschaftliche koordinationsmechanis-

men. 

eine erfolgreiche wirtschaftspolitik orientiert die rahmenbedingungen an 

einer ordnung der freiheit. eine dem freiheitsgedanken verpflichtete 

marktwirtschaft kann nur effizient funktionieren, wenn eigeninitiative, 

selbstentfaltung und leistungswettbewerb mehr raum gegeben wird. 

das ist ein positiver, ein menschenfreundlicher ansatz. er traut dem 

einzelnen im hinblick auf urteilskraft und entscheidungsfähigkeit mehr 

zu. an die stelle einer misstrauischen bürokratie müssen ermutigung  

und freiheit zur Verantwortung treten. in den worten ludwig erhards – 

ich zitiere ihn: „das mir vorschwebende ideal beruht auf der stärke,  

dass der einzelne sagen kann: ich will mich aus eigener kraft bewähren, 

ich will das risiko des lebens selbst tragen, will für mein schicksal selbst 

verantwortlich sein. sorge du, staat, dafür, dass ich dazu in der lage 

bin.” dazu gehören die herstellung von start- und aufstiegschancen, die 

gewähr des materiell notwendigen, die förderung der aufstiegsmobilität.

insofern darf der staat in einer marktwirtschaft maßnahmen stützender 

oder fördernder art ergreifen, die den einzelnen oder gruppen zur frei-

heit befähigen und die sozialen Voraussetzungen der freiheit sichern. 

diese eingriffe müssen aber da ihre grenze finden, wo sie darauf zielen, 
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den marktprozess als ganzen mit sozialpolitischer zielsetzung in die 

staatliche regie zu nehmen. Verliert die politik diese grenze aus dem 

blick, wird aus freiheit schnell bequemlichkeit und trittbrettfahrerei auf 

kosten anderer. schon tocqueville hat die rhetorische frage gestellt, ob 

die Vormundschaftsgewalt des staates den bürgern nicht völlig die last 

zu denken und die mühe zu leben abnehmen könnte. gerechtigkeit in 

einem dem freiheitsgedanken verpflichteten marktwirtschaftlich organi-

sierten gemeinwesen kann nur dann hergestellt werden, wenn zugleich 

das gebot der subsidiarität staatlicher hilfe strikt beachtet wird. dies  

zu erreichen ist in einem land wie deutschland, in dem keine dem angel-

sächsischen denken entsprechende skepsis gegenüber dem staat exis-

tiert, schwer. es hat den anschein, dass selbst belastungen mittlerer 

einkommen mit steuern und abgaben von über 50 prozent relativ wenige 

proteste hervorrufen, wenn sie mit mehr sozialer sicherheit begründet 

werden. umfragen legen regelmäßig die Vermutung nahe, dass die bür-

ger ein stück freiheit durchaus für ein wenig mehr soziale gerechtigkeit 

opfern würden. das mag daran liegen, dass die Verheißungen, die mit 

dem begriff der sozialen gerechtigkeit verbunden sind, oftmals die pro-

blematischen konsequenzen überstrahlen, die ein ausbau des Vertei-

lungsstaates nach sich zieht. 

diese konsequenzen lauten: steuer- und abgabenerhöhung, mehr büro-

kratie und eine höhere staatsverschuldung, die dann kindern und enkeln 

eine möglicherweise später nicht mehr tragbare last auferlegt. werden 

die bürger mit diesen folgen konfrontiert, werden sie schon nachdenk-

lich. was man konstatieren kann ist, eine in deutschland weit verbreitete 

und relativ fest verankerte erwartung der bürger an staat und politik,  

für eine gesunde balance zwischen freiheit, solidarität und gerechtigkeit 

zu sorgen. diese erwartung speist sich vor allem aus einer schneller  

und unübersichtlicher werdenden welt. der gelähmte britische physiker 

stephen hawking hat in seinem lesenswerten buch Eine kurze Geschichte 

der Zeit die zeit als zunehmende komplexität definiert. und wenn wir in 

unser eigenes leben hineinschauen, dann können wir feststellen: da ist 

etwas dran. 

die erwartung, dass der staat ja eine balance herstellt zwischen freiheit, 

solidarität und gerechtigkeit, speist sich also aus der unübersichtlicher 

werdenden welt. in dem maße, in dem die menschen infolge der globali-

sierung das gefühl der unsicherheit mit blick auf ihre eigene persönliche 

zukunft haben, steigt der wunsch des menschen in elementaren sozialen 

fragen abgesichert zu sein. staat und politik sind daher gut beraten,  

den an sie gerichteten erwartungen in verantwortungsvoller weise rech-

nung zu tragen. nur so kann es gelingen, das notwendige Vertrauen der 

bürger in die handlungs- und gestaltungsfähigkeit des staates und die 

funktionsfähigkeit der sozialen marktwirtschaft zu sichern. und nur so 

kann es gelingen, die resonanzfähigkeit eines gefährlichen sozialpopulis-

mus in grenzen zu halten, der das heil in der staatswirtschaft, in regu-

lierung und in überbordender staatsverschuldung sucht. soziale markt-

wirtschaft ist ja nach der lehre ihrer Väter nicht marktwirtschaft plus 

sozialpolitik, soziale marktwirtschaft wird auch nicht sozialer, je mehr 

umverteilt wird – vielmehr erfüllt die marktwirtschaft, jedenfalls nach  

der lehre der sozialen marktwirtschaft mit ihrem wettbewerblichen ord-

nungsrahmen selbst eine soziale funktion. sie ist gerecht im sinne von 

leistungsgerechtigkeit. und weil erwirtschaften vor Verteilen kommt, 

kommt leistungsgerechtigkeit vor der sozialen gerechtigkeit, weil die 

leistungsgerechtigkeit die basis für die soziale gerechtigkeit ist – die 

basis für den auftrag des grundgesetzes, die würde des menschen auch 

in materieller hinsicht zu schützen.

auslöser der jüngsten gerechtigkeitsfrage an die soziale marktwirtschaft 

ist die finanzkrise. alle märkte, auch die finanzmärkte, funktionieren  

nur, wenn der rahmen richtig gesetzt ist. es geht nicht allein um die 

akteure auf dem markt, sie handeln immer wieder funktional im rahmen 

ihrer möglichkeiten. es geht in erster linie um die regeln für den markt. 

diese regeln waren unzureichend. das hat dazu geführt, dass exzessives 

gewinnstreben sich bahn brechen und die funktionsfähigkeit der märkte 

schwer gefährden konnte. gestatten sie mir an dieser stelle einen kur-

zen exkurs zum thema gewinnstreben.

aufgrund der maßlosen auswüchse auf den kapitalmärkten wird das 

prinzip des gewinnstrebens generell in frage gestellt. es ist sowieso eine 

deutsche besonderheit, dass das streben nach gewinn irgendwie ver-

dächtig ist. dabei hat schon martin luther in seiner wirtschaftsethischen 

schrift Von Kaufhandel und Wucher die soziale natur des gewinnstrebens 

nachgewiesen. sein schustergleichnis wurde später ohne zitat von adam 

smith in seine lehre übernommen: luther: „wenn ich zum schuster 

gehe, will er gutes geld und ich gute sohlen, und das ist gut.” – der 

wunsch des menschen nach gewinn stellt die Versorgung mit gütern  

und dienstleistungen sicher, eine Verteufelung des gewinnstrebens führt 

auf direktem wege in den abgrund einer güter- und dienstleistungs-
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knappheit. es kommt darauf an, den prinzipien der sozialen marktwirt-

schaft weltweit in höherem maße geltung zu verschaffen. es gilt, die 

richtigen regeln zu setzen, denn nur so können die märkte funktionie-

ren. dies ist die originäre aufgabe des staates. wenn es darum geht, 

gefährdungen des gemeinwohls abzuwenden, trägt der staat die letzte 

Verantwortung. dieser Verantwortung kommt die bundesregierung nach 

– national und auch im internationalen kontext. gemeinsam mit unseren 

partnern in europa und der welt werden wir für mehr transparenz auf 

den finanzmärkten sorgen und sicherstellen, dass risiken künftig in aus-

reichendem maße abgesichert werden. ich bin überzeugt, dass europa 

mit dem kommenden amerikanischen präsidenten barack obama einen 

politischen partner bei der entwicklung solcher internationaler finanzre-

geln bekommt. ich setze auch darauf, dass mit obama die doha-welt-

handelsrunde wieder in gang kommt und erfolgreich abgeschlossen 

werden kann. und auch bei der großen schicksalsfrage der menschheit, 

dem klimaschutz, hoffe ich, dass europa und amerika an einem strang 

ziehen. Jedenfalls wird bundeskanzlerin angela merkel alles daran setzen, 

um die transatlantische partnerschaft weiter zu stärken und auch unsere 

wirtschaftsbeziehungen durch den abbau der nichttarifären handels-

hemmnisse weiter zu vertiefen.

wie ist nun die aktuelle wirtschaftslage und welche instrumente werden 

im rahmen der sozialen marktwirtschaft genutzt, um die wirtschaftlichen 

Verhältnisse zu verbessern oder zu stabilisieren? es geht jetzt darum,  

ein überspringen der finanzmarktkrise auf die reale wirtschaft zu verhin-

dern und dem beginnenden abschwung entgegen zu wirken. nach ein-

schätzung der bundesregierung wie der europäischen kommission wird 

die wirtschaftliche entwicklung in deutschland im Jahr 2009 stark von 

einer abkühlung der weltwirtschaft beeinflusst. wir müssen mit einem 

rückgang des wachstums rechnen und werden bei einem wachstum 

knapp über null ankommen. Jetzt kommt es darauf an, mit gezieltem 

mitteleinsatz einen möglichst großen wachstumsimpuls zu geben. mit 

dieser zielsetzung hat die bundesregierung heute ein maßnahmenpaket 

beschlossen, um das wachstum zu stärken und die beschäftigung in 

deutschland zu sichern. wir wollen die Verbesserung der kreditversor-

gung des mittelstandes, wir wollen anreize für investitionen, und wir 

wollen, dass sich die positive entwicklung am arbeitsmarkt auch in zeiten 

konjunktureller abkühlung weiter positiv fortsetzt.

meine sehr geehrten damen und herren, herr professor Vogel war so 

freundlich darauf hinzuweisen, dass ich im rahmen der bundesregierung 

auch der koordinator für die luft- und die raumfahrt bin. deswegen 

möchte ich hier in frankfurt auch ein klares wort zum thema flughafen 

sagen.

eine moderne Volkswirtschaft ist auf eine erstklassige luftverkehrsanbin-

dung angewiesen. der flughafen frankfurt ist der größte und wichtigste 

flughafen in deutschland, er ist für den wirtschaftsstandort deutschland 

von allerhöchster bedeutung. ich halte den ausbau des frankfurter flug-

hafens für die wirtschaftliche entwicklung in hessen und in deutschland 

für zwingend!

über hessen hing in den letzten wochen das damoklesschwert einer 

regierungsbildung, bei der aggressive gegner der sozialen marktwirt-

schaft macht über hessen bekommen hätten. Vier abgeordnete haben  

in einer persönlichen gewissensentscheidung nein gesagt zu einer 

machtbeteiligung dieser radikalen kräfte. diese abgeordneten stehen 

unter großem druck. ich meine, wir sollten sie hier in frankfurt aus-

drücklich in schutz nehmen.

meine sehr geehrten damen und herren, unsere soziale marktwirtschaft 

lebt von Vorbildern, und sie, sehr geehrter herr wichtel, sind ein solches 

Vorbild, deswegen hat die Jury ihnen den preis zuerkannt. die gründe 

dafür wird karl-Josef laumann gleich benennen. mit ihrem persönlichen 

einsatz in der arbeitnehmermitbestimmung haben sie dazu beigetragen, 

dass die fraport ag ein vorbildlich geführtes unternehmen ist – zum 

wohl der arbeitnehmer und zum wohl der gesamten region. sie haben 

vorgelebt, was auch für die politik gilt: Vertrauen gewinnt man mit Ver-

trauen stiftenden taten!

sehr geehrter herr professor Vogel, ich möchte an dieser stelle hier in 

der paulskirche in frankfurt auch der konrad-adenauer-stiftung und 

ihnen persönlich für die exzellente grundsatzarbeit danken, die die 

stiftung in und für deutschland leistet. dadurch wird das politische erbe 

von konrad adenauer und ludwig erhard klug gemehrt. die konrad-

adenauer-stiftung ist ein wesentlicher ort des politischen diskurses, 

verankert im christlichen Verständnis von menschen und wissen um die 
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laudatio auf peter wichtel

Karl-Josef Laumann

die paulskirche hat als ort der ersten deutschen national-

versammlung vielleicht schon bedeutendere stunden erlebt 

als diese preisverleihung, aber dass hier zum ersten mal ein 

arbeitnehmervertreter diesen preis erhält, das ist aus mei-

ner sicht schon etwas besonderes. denn natürlich freue ich 

mich als bundesvorsitzender der christlich-demokratischen 

arbeitnehmerschaft über die ehrung von peter wichtel, eines 

bodenständigen und engagierten betriebsrats aus unseren 

reihen. die stiftung würdigt natürlich in erster linie die 

person und ihre leistung. diese preisverleihung zeigt aber 

auch, dass die Vertretung von arbeitnehmerinteressen und 

die mitbestimmung in den betrieben wichtig und für unsere 

wirtschaftsordnung sinnvoll sind.

die entscheidung für peter wichtel ist ein bekenntnis dazu, 

dass die Vertretung der interessen der beschäftigten in der 

sozialen marktwirtschaft ihren platz hat und haben muss.

meine damen und herren, man muss sagen, dass die eh-

rung eines arbeitnehmervertreters mit dem „preis soziale 

marktwirtschaft” überfällig war. ich drehe das aber um:  

ich finde, die ehrung passt in die zeit, denn sie bringt uns 

dazu, wieder über unsere wirtschaftsordnung nachzuden-

ken. und das ist dringend notwendig, denn wahr ist, dass 

die soziale marktwirtschaft – nicht nur wegen der finanz-

erfahrungen der deutschen geschichte. die soziale marktwirtschaft 

braucht kluge anwälte. die konrad-adenauer-stiftung ist ein kluger 

anwalt dieser menschenfreundlichen wirtschafts- und gesellschafts-

ordnung.
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krise – mit schwerem geschütz attackiert wird. da gibt es diejenigen,  

die einen weitgehend freien markt ohne soziale korrektur und regeln 

wollen. und da gibt es diejenigen, die einen allmächtigen und alles re-

gelnden staat wollen. die soziale marktwirtschaft ist die wirtschaftsord-

nung, die wirtschaftlichen erfolg und die wahrung der sozialen bedürf-

nisse der menschen verbindet. ihr haben wir es maßgeblich zu verdan-

ken, dass wir in sozialem frieden und wohlstand leben können, und des- 

wegen meine ich, es lohnt sich, sie gegen ihre gegner von rechts und 

links zu verteidigen. wer sie verteidigen will, der muss sich auf seine 

stärken besinnen und zu diesen stärken gehört die mitbestimmung – 

mitbestimmung braucht selbstbewusste betriebsräte. und einen solchen 

ehren wir heute. 

die entscheidung der Jury der konrad-adenauer-stiftung für peter  

wichtel ist richtig und gut. eigentlich wollte ich sagen, die entscheidung 

ist nicht vom himmel gefallen – aber einem preisträger, der auf einem 

flughafen arbeitet, sollte man das, glaube ich, nicht sagen.

fragt man seine kollegen im unternehmen, so hört man immer wieder: 

peter wichtel ist ein ausgleichender und vermittelnder charakter, er ver-

steht es, menschen zusammen zu bringen und zu überzeugen. für den 

Vorsitzenden eines betriebsrates sind das wichtige eigenschaften. denn 

es ist sicherlich nicht einfach, im betriebsrat – auch dort gibt es ja ganz 

verschiedene gruppen – ausgleich zu organisieren, um dann mit einer 

stimme und mit klarem auftrag gegenüber dem management aufzutre-

ten. genau das, so höre ich von allen seiten, gelingt peter wichtel.

ich möchte ihnen vier punkte nennen, die die arbeit von peter wichtel 

ausmachen: seit 1971 arbeitet er im personalbereich der fraport-mutter-

gesellschaft, die den frankfurter flughafen betreibt, seit 1975 ist er im 

betriebsrat und seit 2002 Vorsitzender. ziel seiner arbeit war und ist es, 

den beschäftigten ein gutes arbeiten zu ermöglichen. er weiß, die arbeit 

auf einem großen flughafen verlangt von den beschäftigten viel. der 

flugbetrieb braucht flexibilität bei bussen, bei der sicherheitskontrolle,  

in der gastronomie. für die beschäftigten geht es um dienstpläne, um 

die frage, wie sich arbeit und familie miteinander in einklang bringen 

lassen. peter wichtel, selbst verheiratet, Vater und großvater, war das 

immer wichtig.

flexibilität ist für die beschäftigten zwangsläufig mit belastungen wie 

zum beispiel wechselschichten verbunden. wo zumutungen für den 

betrieb notwendig sind, da vertritt peter wichtel dies auch gegenüber 

betriebsrat und belegschaft. denn mitbestimmung heißt für ihn eben 

auch: mitverantwortung. mitverantwortung für das unternehmen. natür-

lich hat der Vorsitzende des betriebsrates zunächst die interessen der 

beschäftigten im blick, aber zufriedenheit unter den mitarbeitern hat 

ihrer arbeitsleistung und damit auch dem betrieb noch nie geschadet.  

im gegenteil: mitbestimmung führt zu mehr motivation, und mehr moti-

vation zu mehr leistung, und leistung muss auch entsprechend bezahlt 

werden. 

ich finde es vorbildlich, dass peter wichtel sich als Vorkämpfer vehement 

für das modell einer mitarbeiterbeteiligung bei fraport eingesetzt hat. es 

ist richtig, arbeitnehmer am erfolg ihres unternehmens zu beteiligen. 

und genau das geschieht bei der fraport ag, wo eine betriebsvereinba-

rung vor allem dank peter wichtels zustande gekommen ist. außerdem 

thematisiert er offensiv die gefahr von dumpinglöhnen angesichts der 

drohenden schrankenlosen marktöffnung bei den bodenverkehrsdiensten 

und im sicherheitsbereich. wenn haustarife durch billigkonkurrenz ge-

fährdet werden, dann scheut dieser sonst so ruhige und zurückhaltende 

mann sich auch nicht, gegenüber der politik klartext zu reden – und das 

finde ich richtig so.

er wirkt als mitglied im aufsichtsrat der fraport ag mit 12.000 mitarbei-

tern in der muttergesellschaft und insgesamt 23.000 beschäftigten im 

gesamtkonzern. Vehement und auf allen ebenen setzt er sich für den 

geplanten ausbau des frankfurter flughafens ein. sein argument: es 

geht um eine strukturpolitische entscheidung mit weitreichenden folgen, 

gerade auch für die beschäftigten. ihm geht es um die zukunftsfähigkeit 

des flughafens, um zehntausende von arbeitsplätzen und um die chance 

einer positiven wirtschaftlichen entwicklung dieser region. er liegt mit 

seiner einschätzung offenbar richtig. denn die frage nach dem ausbau 

des flughafens hat wohl nicht umsonst einen erheblichen einfluss auf 

gewisse segensreiche politische entwicklungen der vergangenen tage 

hier in hessen gehabt – man könnte sagen: ein geschenk passend zur 

preisverleihung.

peter wichtel hat rückhalt in der belegschaft und, wie ich höre, auch im 

management. er ist ein betriebsrat, der weiß, was er will und was gut für 
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das unternehmen und die beschäftigten ist. und das alles passt nicht zu 

dem oft von den medien und leider auch manchmal von unternehmern 

gemalten bild von betriebsräten. betriebsräte sind weder bremser noch 

blockierer, und sie sind keine meckerer oder miesmacher; sie sind die 

brücke zwischen belegschaft, unternehmensleitung und genau das ver-

dient anerkennung, und ich finde, auch anerkennung in unserer partei. 

seit langem engagiert er sich politisch auf kommunaler ebene, wirkt er 

als stadtverordnetenvorsteher und auf landesebene ist er seit siebzehn 

Jahren stellvertretender landesvorsitzender der christlich-demokrati-

schen arbeitnehmerschaft hier in hessen. er ist ein beispiel dafür, dass 

die cdu eine politische heimat für engagierte gewerkschafter ist, denn 

die cdu achtet und fördert die rolle der gewerkschaften in der sozialen 

marktwirtschaft. und wir sind auch gut beraten, dieses zu tun, denn ein 

Viertel der mitglieder des dgb wählt im schnitt bei bundestagswahlen 

mit der zweitstimme die cdu. und weit über vierzig prozent der arbeit-

nehmerhaushalte in diesem land haben ihre politische heimat bei der 

christlich-demokratischen union, und deswegen können wir auch keine 

bessere fdp werden.

in nordrhein-westfalen sagen wir in unserer cdu ganz klar, dass wir 

möchten, dass sich arbeitnehmer, die sich bei der cdu wohlfühlen, auch 

in den gewerkschaften engagieren und in die gewerkschaften eintreten. 

Vielleicht sind das neue töne in meiner partei – der geist von leipzig 

verflüchtigt sich mehr und mehr. die cdu war und ist nur deshalb eine 

Volkspartei, weil sie arbeitnehmerkompetenz hat. wirtschaftspolitische 

kompetenz ist nicht nur unternehmerische kompetenz, sondern auch 

arbeitnehmerische kompetenz. und die hat die cda (christlich-demo-

kratische arbeitnehmerschaft) und das liegt an engagierten kollegen  

wie peter wichtel. für die christliche soziale ist die paulskirche ein be-

sonderer ort. hier hat der westfälische bauernpastor wilhelm emmanuel 

von ketteler 1848 als abgeordneter der deutschen nationalversammlung 

gesprochen, im übrigen war er der erste frei gewählte abgeordnete  

des wahlkreises, aus dem ich komme. kurz darauf wurde er bischof von 

mainz und ein begründer und Verfechter der katholischen soziallehre,  

die bis heute die cda prägt. er hat sich als arbeiterbischof der arbeiter-

frage aus christlicher sicht gestellt, er forderte einen gerechten aus-

kömmlichen lohn und ruhetage für den arbeiter. ich bin der meinung, 

seine frage nach sozialer gerechtigkeit beantwortet bis heute die soziale 

marktwirtschaft am besten. wir haben allen grund, dankbar dafür zu 

sein, dass sowohl die arbeiterfrage als auch die kapitalfrage in unserem 

land ohne gewalt und in einer sozialen partnerschaft beantwortet wer-

den. tarifautonomie, mitbestimmung in den betrieben und freie gewerk-

schaften tragen ihren teil dazu bei.

die konrad-adenauer-stiftung erinnert mit der heutigen preisverleihung 

daran, dass die soziale marktwirtschaft balance braucht. eine balance 

aus unternehmergeist und arbeitnehmergeist. eine balance aus unter-

nehmerischer Verantwortung und Verantwortung durch mitbestimmung. 

wer die balance verliert, der fällt auf die nase, und wer die balance ver-

liert, der kippt um nach rechts oder links. wir wollen, dass die balance 

der sozialen marktwirtschaft erhalten bleibt. dafür sorgen menschen  

wie peter wichtel, und deshalb freue ich mich, dass wir ihn nun hier 

ehren werden. ich bedanke mich ganz herzlich für ihr zuhören, und, 

lieber herr professor Vogel, ich möchte auch sagen, dass ich mich als 

Vorsitzender der cda über diese preisverleihung richtig freue. und ich 

finde, das möchte ich dazu sagen, es hilft auch meiner organisation.



worte des preisträgers

Peter Wichtel

meine damen, meine herren,

als mich herr dr. borchard von der konrad-adenauer-stif-

tung vor einigen wochen anrief, um einen termin mit mir  

zu bereden und den 5. november erwähnte, konnte ich mir 

nicht vorstellen, was er und die konrad-adenauer-stiftung 

überhaupt von mir wollen.

selbst sein hinweis auf den „preis soziale marktwirtschaft 

der konrad-adenauer-stiftung” nutzte mir zunächst wenig. 

ich hatte zwar davon gehört, aber als preisträger regelmäßig 

unternehmer in erinnerung. sein nächstes stichwort hieß: 

herr dr. Jens odewald, der Vorsitzende der Jury „preis 

soziale marktwirtschaft der konrad-adenauer-stiftung”. 

dieses stichwort war mir dann schon geläufiger, denn mit 

herrn dr. odewald hatte ich zum thema „arbeitnehmer-

beteiligung und mitbestimmung” ein – aus meiner sicht – 

sehr nettes frühstück am frankfurter flughafen. dieser 

termin war auf eindringliche bitte meines freundes gerald 

weiß, dem langjährigen kollegen aus der cda und bundes-

tagsabgeordneten, zustande gekommen, der mich gebeten 

hatte, trotz einer kniespiegelung, der ich mich unterzogen 

hatte, möglichst schnell den termin zu machen.

ich hatte alle zeit der welt – bis zu diesem anruf.
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nach diesem Vorgespräch war mir allerdings schon bewusster, dass der 

„preis soziale marktwirtschaft” in diesem Jahr nicht an einen unterneh-

mer, sondern an einen arbeitnehmervertreter gehen sollte. meine damen 

und herren, eine hohe und ehrenvolle auszeichnung, über deren stellen-

wert ich mir persönlich sehr bewusst bin und über die ich mich sehr 

freue.

an dieser stelle möchte ich mich recht herzlich bei der konrad-adenauer-

stiftung, vertreten durch den Vorsitzenden, herrn professor dr. bernhard 

Vogel, sowie herrn dr. Jens odewald, den Jury-Vorsitzenden, und seinen 

Jury-kollegen für diese hohe auszeichnung bedanken. ganz besonders 

möchte ich mich bei frau oberbürgermeisterin roth, herrn parlamenta-

rischen staatssekretär peter hintze, und herrn minister für arbeit, ge-

sundheit und soziales in nordrhein-westfalen, karl-Josef laumann, für 

die überaus freundlichen ansprachen bedanken.

als ich so richtig begriffen hatte, dass ich als erster arbeitnehmervertre-

ter diese hohe auszeichnung, den „preis soziale marktwirtschaft”, erhal-

ten sollte, fragte ich mich: was in deiner biographie führt dich zu dieser 

ehre?

lassen sie mich gemeinsam mit ihnen einen kurzen rückblick auf mei-

nen lebensweg werfen.

mein berufsleben begann sehr früh. mit vierzehn Jahren begann ich die 

kaufmännische lehre, arbeitete anschließend als einzelhandelskaufmann 

im einzel- und im großhandel. im Jahr 1970 stand dann die berufsent-

scheidung an, sollte ich aus dem einzelhandel wechseln oder nicht? 

seinerzeit machten mich bekannte auf den frankfurter flughafen auf-

merksam. im Januar 1971 betrat ich bei der damaligen fag, der heuti-

gen fraport ag, komplettes neuland. ein mitarbeiter der personalabtei-

lung, herr Josef heck, den einige von meinen freunden noch sehr gut 

kennen, hatte meinen einstellungswunsch, als einkäufer arbeiten zu 

können, in einem längeren gespräch umgedreht und mich für das neue 

junge team der personalabteilung eingestellt. da für mich die zeit sehr 

spannend wurde, ich viele neue sachgebiete kennen lernen konnte,  

war das natürlich mit einem erheblichen zeiteinsatz verbunden. mit der 

unterstützung meiner frau christa, mit der ich seit 1970 verheiratet bin, 

und unserer tochter eva-maria, die im februar 1971 unsere familie 

komplettierte, war es für mich sehr leicht, die nötige einsatzbereitschaft 

aufzubringen. natürlich trug aber auch das gute betriebsklima in der 

personalabteilung einen sehr großen teil dazu bei.

nach fünf Jahren personalbetreuung hatte ich dann die gelegenheit, ein 

weiteres gebiet völlig neu kennen zu lernen: das sachgebiet arbeits-  

und tarifrecht. parallel dazu begann ein engagement, für das ich heute 

hier an dieser stelle geehrt werde, nämlich die betriebsratsarbeit. 1975 

habe ich das erste mal für den betriebsrat kandidiert, die kolleginnen und 

kollegen, die gemeinsam mit mir angetreten sind, haben seitdem immer 

wieder dafür gesorgt, dass wir zu jeder wahl neu angetreten sind. ich bin 

seit 1975 gerne betriebsratsmitglied und seit 2002 betriebsratsvorsitzen-

der. zum arbeitnehmervertreter im aufsichtsrat wurde ich das erste mal 

1994 gewählt. in meiner funktion als betriebsratsvorsitzender wurde ich 

im aufsichtsrat zum Vorsitzenden des personalausschusses gewählt.

meine sehr geehrten damen und herren, dass der betriebsratsvorsitzen-

de der fraport ag personalausschussvorsitzender wird, ist keine selbst-

verständlichkeit, sondern das ist die paritätische mitbestimmung, wie sie 

bei uns im hause seit 1976 gelebt wird und wie die mitbestimmung ge-

staltet wird. selbstverständlich hat politik in meinem leben einen beson-

deren stellenwert. meine politische heimat ist die christlich demokrati-

sche union, meine affinität zur cdu liegt vielleicht auch darin begründet, 

dass ich am selben tag wie konrad adenauer, am 5. Januar, geburtstag 

habe.

natürlich sind es zunächst die grundsätze und die programmatik der 

cdu, die mich in der partei halten und halten werden.

aktiv war und bin ich aber insbesondere arbeitnehmervertreter und bin 

in der christlich-demokratischen arbeitnehmerschaft beheimatet. in der 

kommunalpolitik in meiner heimatstadt obertshausen arbeite ich seit 

1981 aktiv mit und auch im hessischen landesvorstand der cdu darf ich 

mitwirken. soviel zu meinem politischen und beruflichen werdegang!

sehr geehrte damen und herren, in einem mitbestimmten unternehmen 

wie der fraport ag war und ist es selbstverständlich, dass man gewerk-

schaftsmitglied wird, wenn man etwas bewirken will. und mit dem nöti-

gen rückhalt für die tätigkeit als arbeitnehmervertreter einzutreten,  

das war und ist für mich und meine ÖtV-kollegen, heute ver.di-kollegen, 

selbstverständlich. 
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in der wachstumsbranche luftverkehr war und ist das streiten um den 

gerechten anteil der arbeitnehmer nicht einfach. wie in jeder branche, 

so auch in dieser, soll immer viel investiert werden, und die anteilseigner 

der fraport ag, das land hessen, die stadt frankfurt, früher der bund, 

heute die freien aktionäre, wollten natürlich immer ihre dividende sehen. 

all das macht die spielräume zum Verteilen für die arbeitnehmer kleiner. 

so war es selbstverständlich, dass es zwischen arbeitgeber- und arbeit-

nehmerseite stets im Verteilungsstreit um die frage von effizienzsteige-

rung und produktivität ging – und das ringen darum findet bis heute 

statt. zunächst mit weniger beschäftigten, verbesserten arbeitsabläufen 

und besseren technischen hilfsmitteln, dann mit billigerem personal in 

eigenen tochtergesellschaften, mit leiharbeitnehmern und auch durch 

die komplette fremdvergabe von leistungen. all dies flankiert mit be-

trieblichen Vereinbarungen, betriebsvereinbarungen, regelungsabreden, 

die wir als betriebsräte für die belegschaft verhandelt und teilweise er-

stritten haben.

lassen sie mich an dieser stelle daher etwas näher unsere mitbestim-

mungskultur – einen wichtigen pfeiler der sozialen marktwirtschaft – 

beleuchten. in der fraport ag ist es selbstverständlich, dass der arbeits-

direktor regelmäßig mit dem betriebsrat die aktuell anstehenden themen 

diskutiert und berät und entscheidungen des Vorstands übermittelt. auch 

unser jeweiliger Vorstandsvorsitzender ist mindestens viermal im Jahr  

im betriebsrat, um die unternehmenspolitik zu erläutern, über wirtschaft-

liche entwicklungen, die das unternehmen beeinflussen, zu berichten, 

aber auch um für maßnahmen zu werben, die die belegschaft und die 

arbeitnehmervertreter ablehnen oder ablehnen wollen. er diskutiert dann 

sehr nachhaltig mit uns über den weg, den wir gehen wollen. themen 

wie liberalisierung und marktöffnung, preiskampf im wettbewerb, aus-

wirkungen von eu-richtlinien bzw. nationalen gesetzen stehen seit vielen 

Jahren regelmäßig auf der tagesordnung von betriebsrat, aufsichtsrat 

und unternehmensleitung. der ständige preisverfall im luftverkehr und 

die auswirkungen auf die arbeitnehmer und das unternehmen führten in 

den vergangenen Jahren zu mehreren sparprogrammen. irak-krieg und 

golf-krieg waren ebenfalls themen, die immer wieder neue Vereinbarun-

gen erforderten und gemeinsam von arbeitgebern und arbeitnehmern im 

interesse der belegschaft mit betriebsvereinbarungen geregelt wurden. 

als resümee möchte ich feststellen, dass arbeitnehmervertreter sowohl 

im aufsichtsrat wie auch im betriebsrat stets das wohl der belegschaft 

wie auch die zukunftsfähigkeit des unternehmens im fokus hatten. und 

dabei, ich glaube, das darf ich sagen, sehr erfolgreich gehandelt haben. 

der erfolg lässt sich insbesondere auf unsere grundhaltung zurückfüh-

ren, niemals den dialog abbrechen zu lassen – nicht mit den beschäftig-

ten und schon gar nicht mit den Vorständen. mitgestalten statt verwei-

gern – das war unser erfolgsrezept. es gab bisher keine betriebsbeding-

ten kündigungen, die sozialleistungen können sich noch sehen lassen, 

wenn sie auch zeitgemäß umgebaut wurden, einige sozialleistungen 

fielen auch dem rotstift zum opfer – dafür gab es allerdings auch im 

ausgleich beispielsweise eine arbeitsplatzgarantie, die im zukunftsver-

trag 2010 festgeschrieben wurde.

weitere errungenschaft für die belegschaft sind die mitarbeiteraktien,  

die zum börsengang der fraport ag im Jahr 2001 erstmalig erworben 

werden konnten.

für das klima in der fraport ag sprechen eigentlich die mitarbeiterfeste, 

die regelmäßig stattfinden, von tausenden kolleginnen und kollegen mit 

familie besucht werden und für das gute klima und für die Verbundenheit 

mit dem unternehmen sorgen. ich bin überzeugt davon, dass wir ohne 

betriebliche mitbestimmung nicht erreicht hätten, was wir erreicht haben. 

ich bin auch überzeugt davon, dass die mitbestimmung eine funktions-

fähige soziale marktwirtschaft unterstützt. sie darf daher nicht am werk-

tor haltmachen, denn die zukunftsfragen unserer gesellschaft können 

nur mit den arbeitnehmerinnen und arbeitnehmern und nicht gegen sie 

gelöst werden.

wer eigenverantwortung und Verantwortung für den wirtschaftlichen 

erfolg fordert, muss den menschen dafür einen rahmen geben. die mit-

bestimmung in der sozialen marktwirtschaft ist ein solcher rahmen. 

unternehmen sind nicht nur private angelegenheiten der eigentümer, 

sondern als soziale organisationen teil der zivilen gesellschaft. die 

gleichgewichtige beteiligung der arbeitnehmer an der unternehmens-

führung, von deren entscheidungen sie maßgeblich abhängen, ist daher 

ein notwendiger teil des sozialen rechtsstaats. 

gewerkschaftsvertreterinnen und -vertreter im aufsichtsrat und betriebs-

rat eines unternehmens verfügen dabei über eine besondere breite de-

mokratischer legitimation. sie werden von der belegschaft direkt ge-

wählt und repräsentieren zugleich die betrieblichen gewerkschaften und 
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ihre ziele. außerdem tragen sie zu einer nachhaltigen unternehmens-

führung bei, indem sie übergreifende interessen vertreten, betriebs-

egoismen vorbeugen und wertvolle branchenkenntnisse einbringen. den 

fokus auf die arbeitnehmer, ihre talente und ihre mitverantwortung zu 

richten, ist der kern einer mitbestimmten unternehmensführung. studien 

kommen übrigens zu dem ergebnis, dass die unternehmensmitbestim-

mung die produktivität und die innovativität der unternehmen steigert. 

dies entspricht auch meiner erfahrung und wahrnehmung. 

an dieser stelle einige prominente stimmen zur mitbestimmung als teil 

der sozialen marktwirtschaft, mit denen ich das ende meiner dankesrede 

einleiten möchte: so sagt unsere bundeskanzlerin, dr. angela merkel: 

„die mitbestimmung ist ein nicht weg zu denkender teil unserer sozialen 

marktwirtschaft” oder bischof dr. wolfgang huber, der ratsvorsitzender 

der evangelischen kirche in deutschland und karl kardinal lehmann,  

der ehemaligen Vorsitzender der deutschen bischofskonferenz führen 

gemeinsam aus: „arbeit hat rechte. arbeit hat würde. darum gehört  

das auch zu den sozialethischen grundsätzen beider kirchen, dass der 

arbeitende mensch das recht haben soll, über die ausgestaltung seiner 

arbeit und deren bedingungen mitbestimmen zu können.” auch ludwig 

erhard stellte fest: „man soll maßvoll mit den grundlagen der wirtschaft, 

den ressourcen, umgehen, denn nur so bleibt genug für die nachfolgen-

den generationen über. das ist das prinzip des maßhaltens als teil der 

eigenverantwortung.”

und, meine damen und herren, es ist bereits angeklungen: wenn wir 

lehren aus der finanzmarktkrise ziehen wollen, dann können wir uns 

auch an den prinzipien der sozialen marktwirtschaft orientieren.

dazu passt aus meiner sicht sehr gut ein lied, das 1843 von carl loewe 

komponiert und friedrich rückert getextet wurde. das lied „das war  

das kloster grabow” (text ab seite 42) spiegelt die aktuelle debatte  

um mangelndes und falsches Verständnis rund um unsere gesellschafts-

ordnung zur sozialen marktwirtschaft wider: der tenor des stücks, „sie 

hätten sich sollen begnügen” gibt uns mit auf den weg, wie wir die neue 

finanzordnung gestalten sollen.

ludwig erhard hat immer wieder gesagt, dass wirtschaft nicht zum 

selbstzweck werden darf, sondern den menschen zu dienen hat. und 

deshalb wollte er diese wirtschaft so geordnet in die gesellschaft einge-

fügt sehen, dass freiheit und selbstverantwortung und solidarität mit 

dem nächsten in übereinstimmung mit dem gemeinwohl gelebt werden 

können. in anbetracht der von ihm erlebten bitteren erfahrungen aus  

der krise der Jahre ab 1929 formulierte er den gedanken, dass bestimm-

te fehlentwicklungen des kapitalismus korrigiert werden müssten, um 

wieder den menschen in den mittelpunkt zu stellen.

meine sehr verehrten damen und herren, wir wissen auch, dass im 

rahmen der sozialen marktwirtschaft die besten wege für die zukunft 

sind und ich denke, wenn wir alle daran arbeiten, werden wir auch wei-

terkommen.

ich möchte mich zum abschluss vor allem bei meinen kolleginnen und 

kollegen im betriebsrat wie auch im aufsichtsrat besonders herzlich für 

ihren stetigen einsatz bedanken, den wir gemeinsam im interesse der 

belegschaft und für die zukunftsfähigkeit unseres unternehmens zeigen. 

unsere ziele waren immer gleich. die Vorstellungen über die wegführung 

waren manchmal unterschiedlich, entscheidend ist und bleibt: wir konn-

ten uns immer auf einen gemeinsamen weg einigen. unser gemeinsamer 

erfolg von betriebsrat, aufsichtsrat und Vorstand für das unternehmen 

führt zu der heutigen Verleihung des „preises soziale marktwirtschaft der 

konrad-adenauer-stiftung”.

dafür danke ich ihnen, dafür danke ich euch – dieser preis war durch 

unser gemeinsames wirken möglich und daher gehört er uns allen.
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„DAS WAR DAS KLoStER gRABoW”

Das war das Kloster Grabow

im Lande Usedom

Das nährte Gott vor Zeiten

aus einer Gnaden Strom.

Es schwammen an der Küste

daß es die Nahrung sei

Den Mönchen in dem Kloster

all’ Jahr’ zwei Fisch’ herbei.

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen, 

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen, 

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen!

Zwei Störe, groß, gewaltig

dabei war das Gesetz

daß jährlich sie den einen

fingen davon im Netz.

Der and’re schwamm von dannen

bis auf das and’re Jahr

da bracht’ er einen neuen

Gesellen mit sich dar.

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen, 

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen, 

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen!

Da fingen wieder einen

sie sich für ihren Tisch

sie fingen regelmäßig

jahraus, jahrein den Fisch.

Einst kamen zwei so große

in einem Jahr herbei

schwer ward’ die Wahl den Mönchen

nun, welcher zu fangen sei.

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen, 

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen, 

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen!

Sie fingen alle beide

Den Lohn man da erwarb

daß sich das ganze Kloster

den Magen d’ran verdarb.

Der Schaden war der kleinste

der größte kam nachher

Es kam nun gar zum Kloster

kein Fisch geschwommen mehr.

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen, 

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen, 

Sie hätten sich sollen begnügen, Sie hätten sich sollen begnügen!
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